



# ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 1 de 4

TRD: 100-02

## ACTA No. 165 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 09:10 horas, del veintiocho (28) de noviembre de dos mil veintitrés (2023) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca para realizar junta ordinaria del año 2023. La Presidencia del Concejal CARLOS ARTURO VILLA LUNA. La Secretaria General Sra. MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales:

- 1) ACOSTA RAMIREZ ALBEIRO
- 2) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 3) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 4) CASTILLO PABON HORACIO
- 5) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- 6) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 7) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 8) HENAO GARCIA WILLIAM
- 9) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 10) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
- 11) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA
- 12) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID
- 13) PARRA ZULUAGA DIEGO
- 14) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta No.164 del 27 de noviembre del 2023
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Proposiciones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta No.164 del 27 de noviembre del 2023. Leída y puesta en consideración es aprobada.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.
- 6.- Proposiciones, no hay sobre la mesa. **Tiene la palabra el Concejal Fernando David Murgueitio:** para presentar como proposición citar al secretario de Infraestructura con dos preguntas específicas, una es el informe de avance del proyecto de tren de cercanías, referente al municipio de Yumbo y la segunda pregunta sería un informe completo del proyecto del parque lineal, avances, tiempos de entrega de este proyecto y si requiere o ha requerido otro si en tiempo y en dinero. Sería para desarrollar esas dos preguntas señor presidente, si no alcanzamos a citar por lo menos que nos de la respuesta, porque perdón presidente pero hemos hecho aquí varias preguntas por ejemplo pregunte lo del hospital y llevamos más de quince días y no han dado respuestas, preguntamos lo de valle Inn no han dado respuesta, mañana es la de oposición, el concejal Horacio preguntó sobre la obra

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

# ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 2 de 4	

TRD: 100-02

de San Fernando parte alta, tampoco se ha dado respuesta, le están faltando ahí el respeto al presidente este concejo.

**El concejal Alexander Bejarano dice:** yo pregunté sobre la obra del reparcho de la vía de la calle 12, nunca llegó información tampoco.

**Tiene la palabra el concejal Fernando David Murgueitio:** imagínate que la mayoría de esas preguntas han tenido relación con infraestructura, si puede venir mañana que nos ayuden a resolver esas preguntas, gracias señor presidente.

**El presidente dice:** queda la tarea por hacer, porque de acuerdo a los tiempos citarlo no alcanza, pero personalmente voy a decirle que venga, porque es un deber de él darle información pertinente referente a los tres temas el de Horacio, el de Alex y el de Fernando.

7.- Resoluciones, comunicaciones y varios.

Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, no hay sobre la mesa. Varios, no hay ciudadanos inscritos.

Se transmite video solicitado por el presidente concejal Carlos Villa.

**El presidente dice:** ya oyeron no, no solamente es el tiempo de argentina sino el despertar de Latinoamérica, porque es que uno ve cómo de un momento a otro los gobiernos de tendencia marxista izquierdista, comunista, mamertista, en Latinoamérica crecieron como no lo podíamos imaginar, pero aparte de que crecieron también se han dedicado a sembrar miseria en los diferentes países donde están gobernando y han gobernado, caso Argentina, caso Bolivia, Ecuador, el mismo Brasil, ya sabemos que Brasil es la potencia suramericana y uno de los países más grandes del mundo, vemos el caso de Venezuela el caso de Nicaragua donde la izquierda se ha paseado solamente para construir pobreza y miseria porque de otra manera no se explicaría como miles y miles de latinoamericanos y especialmente de suramericanos y cubanos van en esas grandes caravanas no de uno ni de dos, sino que son miles y miles de latinos que van rumbo a Estados Unidos a buscar el sueño americano y resulta que hoy en día en los Estados Unidos por tanto inmigrante o migrante que ha llegado la situación tampoco está fácil, ciudades que antes eran ejemplo de convivencia, de riqueza, de oportunidades, hoy en día están plagadas de gente durmiendo en las calles, por ahí hay un video de Los Ángeles que no es ni comparación a lo que fue Los Ángeles en el pasado y hoy se ve a una ciudad colmada de migrantes durmiendo en las calles, hasta cuándo va a aguantar los Estados Unidos o Canadá la llegada de migrantes, yo creo que ya está comenzando a verse políticas de los Estados Unidos para evitar el ingreso de más migrantes y están expulsando a muchos latinos que se han pegado o que han caminado miles de kilómetros para llegar allá y en una abrir y cerrar de ojos los embarcan en un avión y los devuelven a su patria, la pregunta es, por qué no hemos visto nosotros que haya oportunidades como las prometieron tanto en Venezuela como aquí en Colombia, para la gente, para la juventud, oportunidades de trabajo, resulta que si ustedes ven los gremios como Camacol como Fenalco como la ANDY como ACOPY están diciendo que si esa reforma laboral que está patinándose en el congreso pasa, va a generar más desempleo del que tenemos en la actualidad, que si la reforma de la salud pasa tal y como está concebida por el gobierno Petro va a tener problemas para el pueblo colombiano, esperemos a ver si la clase política ya oyeron lo que dijo el señor ahí, se arropan con la misma cobija y eso es lo que está pasando en Bogotá, en el congreso, senado y cámara, donde quienes deberían defender la democracia y los intereses del pueblo colombiano para no caer en manos de gobiernos comunistas eternos en nuestro país, están hoy amangualados con el gobierno, inclusive, ya no hay respeto por las directrices de partido digámoslo así, sino que cada cual coge las de Villa Diego para ver que encuentre y cómo le va mejor haciendo convenios y compromisos con el gobierno para aprobar las reformas que hoy están lentamente, pero van caminando en el congreso, quién lo iba a creer, que un partido que fue partido de gobierno desde un principio y promovió por ejemplo el gobierno del señor Petro como es el partido Verde, se hayan parado en la raya y le hayan dicho al Ministro de Salud que los respete, porque ellos no están allá, como dijo el Ministro de Salud y que fue de total rechazo del partido Verde, que no están allá por la mermelada que han recibido otros, que ellos están allá es porque el pueblo los eligió y en este momento creo que el partido Verde sigue reunido para tomar la decisión si toman la figura de la independencia ante el gobierno que ayudaron a elegir.

También escuchaban ustedes al señor que habló del adoctrinamiento de la juventud, venga es que aquí hemos visto todos, todos hemos visto como en los colegios y escuelas muchos

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 3 de 4

TRD: 100-02

docentes, no puedo hablar de todos, pero sí unos incrustados dentro del magisterio que se han dedicado históricamente adoctrinar desde niños y en la medida que van avanzando esos niños van recibiendo y recibiendo más adoctrinamiento y muchos de esos niños fueron los que participaron ya como jóvenes en los desmanes de la Primera Línea, y gracias a qué, a que no fueron preparados para conquistar el mundo a través del estudio, sino para ganar prebendas a través de las protestas como fue lo que pasó en el mal llamado estallido social, porque ese estallido social simple y llanamente fue una estrategia para que el señor Petro se montara en el gobierno, ¿qué pasará?, ustedes han visto como cada día el gobierno va ganando, va ganando más amigos no por hacer las cosas bien, sino por entregar dádivas, ejemplo aumentó las familias en acción que ya se tiene otro nombre que es renta ciudadana, pagan también a los gestores de paz, se paga también a la juventud, o se va a pagar para que no delinca, prácticamente estamos viendo cada día como hay factores de distracción del gobierno Petro hacia el pueblo colombiano, mientras él va armando su estructura, su pirámide, para que el Marxismo, el Comunismo, el Populismo se quede en el poder y no nos hemos dado cuenta, o nos estamos haciendo los idiotas útiles a cambio de miserias hoy pero de tristezas mañana, si la clase política colombiana no despierta y no vivimos supeditados solamente a lo que diga JP, o diga Polo Polo, o diga María Fernanda Cabal, sino que sea una fuerza a nivel nacional que retumbe como retumba en los estadios, ¡fuera Petro, no más Petro!, es el pueblo el que le está mandando el mensaje a la clase política que está hoy sentada en el congreso, tanto en el senado, como en la Cámara y que fueron elegidos por nosotros los colombianos, le están diciendo a ese congreso que no pueden seguir amangualados y arropándose con la misma cobija, mientras este gobierno lleva nuestro país al despeñadero, hoy veo uno por ejemplo a nivel nacional en concejos, asambleas y en el mismo congreso, cámara y senado, que son unos pocos los que alzan la voz contra este mal gobierno, miren las fuerzas armadas, tienen las manos atadas, no pueden hacer nada, mientras cada día vemos cómo asesinan policías y soldados cómo expulsan a los soldados de la patria, del territorio el cual pueden transitar tranquilamente, pero los bandidos han instrumentalizado al pueblo, a los campesinos, para que los expulsen para que expulsen a nuestros soldados para que expulsen a nuestros policías, y uno ve que no hay un solo pronunciamiento del gobierno contra esos atropellos, ni el Ministerio de Defensa, ni el Ministro del Interior, el señor Velasco, hoy me reía yo cuando hablaba en un noticiero que él era liberal, ¿liberal de qué?, del acomodo, del oportunismo, porque este señor cuando Duque era presidente, el señor Velasco, Ministro del Interior atacaba, criticaba el alza de 150, 200 pesos al combustible, sea ACPM o sea gasolina y hoy no dice, “esta boca es mía”, cuando el combustible el galón de gasolina está a \$15,000 y que va a seguir subiendo y va a quedar más o menos entre 16,000 y 18,000 y ahora comienza el alza en la ACPM y este señor Velasco, hoy Ministro del Interior, que criticaba a los gobiernos anteriores por subirle 150, 200 pesos al combustible, hoy celebra cada vez que hay un aumento a los combustibles en el país, hoy vemos como el pueblo colombiano prácticamente está anestesiado y tienen el coraje de decir con anticipación que van a subir los peajes a partir del primero de enero y en junio o julio, pero estamos anestesiados y nos quedamos tranquilos viendo como nuestro país en manos de este señor Gustavo Petro, que cometió delitos y que nunca ni un segundo pago de cárcel, pero gracias a su verborrea, encantó a incautos, ilusiono a un poco de gente, y ahí paso a paso nos está llevando a convertir a Colombia, no a la entrada como es Colombia, que es la puerta de Suramérica, por Barranquilla porque por fortuna tenemos mar en el Atlántico y en el Pacífico, sino que no es la entrada de Suramérica, sino al Comunismo de Sudamérica, o despertamos colombianos o nos jodemos todos.

**Tiene la palabra el concejal Alexander Bejarano:** hacer una crítica constructiva al gobierno municipal, usted lo decía días pasados que habláramos, que ya nadie quería hablar aquí en el recinto y es cierto y la verdad es que, no es que esté en oposición, pero yo creo que cuando las cosas a mi parecer se están haciendo de una manera equivocada pues hay que manifestar ese tipo de situaciones y la crítica va señor presidente al decreto 152 del 24 de noviembre del 2023, con ese decreto, si bien es cierto se pretende buscar la manera de mejorar la economía de las personas que se dedican a actividades nocturnas del municipio de Yumbo, establecimientos de comercio que se dedica a este tipo de actividades en el municipio de Yumbo, creo yo señor presidente que es una medida inviable en estos momentos para el municipio de Yumbo, por qué inviable señor presidente, porque es que a través de este decreto se pretende extender el horario para el consumo de, o la atención al público de estos establecimientos hasta las 4 de la mañana

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 4 de 4

TRD: 100-02

los días viernes y sábado y hay que ser claro en algo señor presidente, es que si nos ha quedado, o les ha quedado de pronto grande, darle control o darle manejo a esa situación que se presenta en el parque Bolívar y que aquí muchos concejales lo han manifestado en reiteradas ocasiones, en ese parque Bolívar la verdad es que es un sitio donde no hay "ni ley, ni Dios", allá todo mundo hace lo que quiere, pues no quiero pensar que podría pasar cuando se extienda el horario a los establecimientos de comercio nocturnos que expenden licor y que se les va a extender ese horario hasta las 4 a.m., y no es que me esté oponiendo señor presidente a que las personas trabajen, voy a leerle una parte de los considerandos del decreto, los considerandos son los motivos por los cuales valga la redundancia se considera que se debe tomar esa medida, dice que con la finalidad de fortalecer la economía del gremio nocturno en el municipio de Yumbo, apoyar la generación de empleo, el esparcimiento, ligado a los bajos índices de inseguridad, supuestamente ligado a los bajos índices de inseguridad, se considera viable extender el horario establecido para los días viernes y sábados, no sé, o quisiera saber más bien qué pensará el comandante de estación de policía, quienes son los entes encargados, en últimas, de darle cumplimiento a esta medida, porque dice que hasta las 4 de la mañana, pero es bien sabido que a las 4 de la mañana precisamente no se cierran los establecimientos, ni siquiera a las 3, de aquí a que la gente salga de los establecimientos les coge las 3:30 más o menos, ósea que estamos hablando más o menos de las 4:30, y lo digo por qué, porque es que mire tengo varias personas conocidas que habitan en el sector del barrio Bolívar y personalmente uno pasa por el parque Bolívar un viernes, un sábado, tarde de la noche y encuentra usted menores de edad por donde quiera que pase, menores de edad consumiendo sustancias psicoactivas, consumiendo licor y pareciera, como lo decía el concejal Murgueitio en días pasados en una intervención, que aquí reinara la anarquía, porque no se ve la presencia de la autoridad por ninguna parte, entonces creo yo señor presidente, concejales y en mi modo de ver, es una medida inviable en estos momentos para el municipio de Yumbo y reitero mi posición de que no quiero que la vayan a malinterpretar en el sentido de que es que me estoy oponiendo a que se genere empleo en el municipio de Yumbo, o todo ese tipo de acciones, porque sé que no va a faltar la persona que discrepe de mi postura y vayan a salir a atacarnos diciendo que es que nos estamos oponiendo a que en el municipio de Yumbo la gente tenga derecho a trabajar, sino que también debemos de tomar medidas señor presidente, pero que nos conlleven a generar ambientes sanos para la convivencia en comunidad, entonces creo yo desde mi punto de vista señor presidente que este decreto es inviable y que pues pensaría yo que es una medida desacertada que ha tomado el señor alcalde municipal, porque el señor alcalde debe recordar que no solamente lo eligió el gremio de establecimientos nocturnos, en Yumbo somos más de 120,000 habitantes y él no fue electo simplemente por el gremio nocturno del municipio de Yumbo, entonces se debe tener en cuenta también a la demás, o los demás sectores de la comunidad del municipio de Yumbo.

**Tiene la palabra el concejal Giovanni Escobar:** quisiera que pudiéramos preguntar, cuántos policías hay en la actualidad en el municipio de Yumbo y si de pronto es que se piensa o está por llegar nuevos policías a reforzar la seguridad del municipio.

**El presidente dice:** preguntarle al comandante de la estación si ellos cuentan con pie de fuerza nuevo en nuestro municipio señora secretaria, para cubrir la extensión del horario en todos los negocios nocturnos de nuestro municipio, porque no solamente va a ser aquí, sino en el sector de Menga, en todo el municipio, entonces para preguntarle al comandante de estación o al comandante de distrito que nos digan, porque si llega pie de fuerza a engrosar el que hay, pues es viable la medida, pero si se va a trabajar con el mismo pie de fuerza que hay, ahí sí hay un dilema.

- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 09:50 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 29 de noviembre del 2023, a partir de las 09:00 horas.

**CARLOS ARTURO VILLA LUNA**  
Presidente

**MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ**  
Secretaria General

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)